

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Subscripción en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre... 28 rs.

SÁBADO 16 DE OCTUBRE DE 1869

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XX.

Sección oficial.

La Gaceta del 13 no contiene disposiciones alguna de interés general.

Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, en telegrama recibido en la mañana de hoy, me dice lo siguiente: «Bloqueada la parte de Valencia ocupada por los insurrectos. Estos en tratos para rendirse. Contestación enérgica del General.»

Según presentándose los dispersos, entre ellos los cabecillas, á pesar de que no se alcanza el indulto mas que para garantizarles la vida. No hay novedad en el resto de España.»

Lo que se hace sabe para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Córdoba 15 de Octubre de 1869.— El Gobernador, El Duque de Hornos.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

El teniente coronel Padin, en telegrama recibido á las 9 y 59 minutos de la mañana de hoy, me dice lo siguiente:

«Una de las columnas que salieron ayer en persecucion de los facciosos hizo 42 prisioneros con armas y caballos y un suceso en la refriega. Cuatro horas despues otra columna atacó á otros insurrectos, causándoles por resultado 3 muertos y 10 heridos, teniendo únicamente por nuestra parte, y al dar la carga, un arriero primero de la guardia civil herido.»

«El correo y á su tiempo, daré á V. S. noticia de los acontecimientos.»

Lo que se hace público para la general inteligencia.

Córdoba 15 de Octubre de 1869.— El Brigadier gobernador militar, José Brades.

Sección de noticias

NACIONALES.

De la Correspondencia del 13 copiamos las noticias siguientes:

La misma noche del 8, en que terminó el fuego en Zaragoza, despues de restablecida la tranquilidad, 30 hombres armados atacaron el polvorin, pero la guardia pudo rechazarlos, haciéndoles un herido prisionero.

En Monistrol se presentó ayer la partida que manda el hermano del Noy de las Barraguetas. Despues de una hora de fuego con la columna que la perseguia, rompieron los insurrectos en dispersion hácia San Vicente.

De Figueras han salido fuerzas para

obrar en combinacion con la columna que persigue esta partida y acabar de dispersar á los insurrectos ó coparlos.

—Desde Gaucic, ha teleografiado anoche el jefe de la columna de Málaga que persigue á las facciones de Andalucía, manifestando que habia encontrado las partidas del cura Romero y rastos de Paul y Salvoecha en número de 200, habiendo estos, no sin sufrir algunas bajas. Esta madrugada han debido ser nuevamente alcanzados.

—La partida que mandan los diputados Sres. Castejon ha pasado por Tremp, tomando la cuenca del rio Noguera con direccion á la Pallaresa, para penetrar en Francia por el valle de Aran ó por el puerto de Alós.

—En Cartagena ha terminado el desarme sin dificultad, habiéndose reembarcado las fuerzas de marina que saltaron en tierra por si fueran necesarios sus auxilios.

—Ha salido de Cartagena la fragata *Berenguela* para Valencia con pertrechos de artillería pedidos por el capitán general.

—Se calcula que pasa ya de 100 millones el importe de los destrozos causados por los republicanos en las vias férreas y en los telégrafos.

—Los insurrectos de Murviedro han roto los hilos telegráficos que desde dicho punto se dirigen á Segorbe.

—Hoy ha sido cortado nuevamente el telégrafo por Manresa.

—Ha sido preso en Zaragoza el diputado republicano D. Víctor Prunedá.

—La columna de Estremadura ha batido hoy en Santa Olalla una partida de insurrectos en el castillo de los Guardias, cogiéndoles un prisionero, dos heridos y algunos víveres.

—El administrador de la aduana de la Junquera D. Jacinto Viana, al tener conocimiento de que en dicho punto habian proclamado la república federal, recogió los papeles y fondos de aquella aduana y con gran riesgo de la vida penetró en un pueblo de la frontera francesa, salvando de esta manera los intereses del Estado.

—Recibimos los correos de Cataluña correspondientes á los dias 9 y 10 de Barcelona. Lo mas notable é interesante que contienen son los partes oficiales de la importante accion sostenida por el brigadier Crespo con los insurrectos en La Bisbal, accion que produjo el completo abandono de la ciudad por los republicanos.

—Calculase que no bajarán de 10000 hombres los que están ya á la vista de Valencia, y se espera hoy mismo la llegada del general Alaminos.

—Las partidas de Llorens y Castejon han sido arrojadas de la Seo de Urgel con grandes pérdidas de los insurrectos.

—Los insurrectos de Murviedro han destruido las vias férreas y telegráficas desde dicho punto á Valencia.

—En la posesion de Negrlejo, próxima á esta corte y al sitio de San Fernando, se han presentado anoche doce hombres armados y sorprendiendo al administrador, guardas y dependientes, han robado cuanto dinero y alhajas han encontrado en la casa administracion y en el palacio de los marqueses de Villamediana, en el cual no han encontrado á sus dueños por la feliz casualidad de haberse venido ayer mañana á Madrid.

—Han sido condenados á la última pena los que interceptaron la via férrea de Andalucía produciendo el descarrilamiento de un tren que conducia tropas, causando á estas desgracias lamentables que ya conocen nuestros lectores. El 12 han sido pasados por las armas en el pueblo de Utrera.

—En Santa Elena se han presentado á indulto 22 individuos de las disueltas partidas de Andalucía.

—Segun un parte recibido anoche el cura Romero, y las diputados Paul y Salvoecha, el día 10, es decir, antes de ser batidos, habian estado con 400 hombres en Benalguacil, donde pidieron dinero y raciones y se hospedaron en la iglesia, de donde se llevaron varios efectos. Por la tarde salieron del pueblo.

—Ayer en el movimiento republicano de Bejar se escaparon siete presos de la cárcel, pero seis de ellos regresaron espontáneamente á la prision.

—Boltaña, 7.—Muy señor mio: Se acaban de tener noticias de Benasque, segun las que, en la mañana de este dia han depuesto las armas y se han acogido al indulto todos los republicanos que salieron de Barbastro, por haberse pasado á Francia los jefes en la noche anterior, habiendo saqueado á su paso la administracion de Rentas de Campo y el alfof de Benasque. Se nos ha comunicado esta noticia por persona que á las dos de esta tarde habia visto entrar en la villa de Plan al presidente republicano de esta villa D. Mariano Rius, que fué á incorporarse con la faccion en la villa de Chia, habiendo llegado sin el caballo y muy fatigado, con unos treinta que habian depuesto las armas en Benasque, la mayor parte de la villa de Aiquezar, renegando estos de sus jefes, por haberles abandonado y haberse llevado 8000 duros en metalico.

Queda este pais en calma y libre de las continuas amenazas de los republicanos. Algunos, como el presidente del comité de Plan, se habian puesto en movimiento y se han retirado á sus casas, al verse frenada la intencion.

—Un despacho recibido esta tarde de Santander dice que se alistán tantos voluntarios para Cuba, que ya está casi completo el batallon de aquella ciudad.

—El capitán general de Sevilla ha reclamado la causa que por el juzgado ordinario habia empezado á formarse con-

tra Maza y su compaño, jefes de partida republicana.

—Ayer han sido conducidos á las prisiones militares de San Francisco los señores D. Romualdo Lafuente, Araus, Carceles, Parra y otros varios republicanos de Madrid, á quienes se les supone instigadores de las masas para llevar á cabo un movimiento sedicioso.

—El gobierno dispuso ayer, en vista de la gravedad de las circunstancias y del efecto que podia producir en provincias el lenguaje empleado por los periódicos republicanos la *Igualdad*, la *Discusion* y la *Reforma*, impedir su circulacion á provincias y pasarlos á los tribunales para que procedan contra ellos como incitadores á la rebelion.

El correo de Andalucía, periódico de Málaga, del 14, dice lo siguiente:

Las últimas noticias de las partidas republicanas de esta provincia son:

Los insurrectos que han sido batidos cerca de Cutar se dirigieron hácia el Borje y penetrando en la poblacion exigieron á los vecinos diferentes cantidades, algunas de las cuales hicieron efectivas.

Segun una carta parece que han cometido algunos excesos y crímenes dignos de la reprobacion general.

El administrador de Estancadas de Campillos participa en una comunicacion fecha 10, que en el dia anterior llegó á aquel punto una partida de 700 hombres, á quienes entregó por orden del Alcalde 3000 reales.

En Almogía penetró igualmente otra partida que segun noticias fué recibida con música y festejos.

El martes llegaron á Casabermeja unos 150 hombres y acto seguido destituyeron al alcalde: colocaron una bandera en la plaza y procedieron al registro de las casas particulares pidiendo armas y municiones. Se distribuyeron en distintos grupos y el vecindario les procuró el alimento que necesitaron: sabemos tambien, que en algunas casas les facilitaron vestidos y dinero. Poco despues abandonaron el pueblo encaminándose hácia Antequera, de donde habian salido asi como de Málaga tropas en su persecucion.

Se ha dispuesto por el ministerio de Fomento que los maestros de las escuelas públicas de primera enseñanza suprimidas tienen derecho á los dos tercios del haber que han disfrutado en dichos establecimientos, con cargo al respectivo presupuesto, hasta que vuelvan á ser colocados con arreglo á su clase y mientras no disfruten otro sueldo de fondos públicos.

Todas las autoridades de Valladolid y su provincia han tomado las mas eficaces medidas para evitar los destrozos cometidos por las partidas en algunas vias férreas.

Al *Independiente* le dicen en una carta de Paris entre otras cosas:

«Participo á V. que en casa de un americano de la Chaussée d'Antin se ha depositado una gran cantidad que ha sido girada á Cádiz. Tal vez dentro de poco sepan ustedes á qué manos ha ido el dinero y como se ha empleado.»

Algunos republicanos rojos de Lyon y de Marsella, han salido para Cataluña á ayudar á sus hermanos. No sabemos á qué les ayudarán. Pero puedo asegurar á ustedes que la policia francesa se ha visto libre de un gran peso con la desaparicion de estos *sans culottes*.

Los despachos del *Cronista* de Nueva-York dicen así:

Habana 25 de setiembre.

Los oficiales de voluntarios tuvieron hoy una entrevista con el capitán general Caballero de Rodas, y le hicieron presente que, tanto ellos como los individuos á sus órdenes, insistian en su deseo de salir al campo á prestar servicio activo. El capitán general contestó que no necesitaba de sus servicios.

Se dice que el general Jordan ha dirigido una carta al capitán general proponiéndole entregarse con todas las tropas que están bajo su mando, mediante cierta suma, y que Caballero de Rodas rechazó la proposicion.

Habana, 26.

La prensa de la Habana al tomar en cuenta la situacion, infiere que la mayoría de los cubanos son leales. En prueba de ello cita los esfuerzos de la junta cubana en Nueva-York para alistar filibusteros americanos con el objeto de batirse en la rebelion, lo cual prueba que los oficiales rebeldes en esta no hallan reclutas entre los naturales. El elemento español en la isla está unánime en la opinion de que el gobierno de Washington no tiene derecho alguno para intervenir en los asuntos de Cuba, y que las insurrecciones jamás consisten en medfacion.

Habana, 27.

El telegrama enviado desde la Habana á Nueva-York el sábado último, respecto á la entrega del general Jordan y de sus tropas mediante el pago de cierta suma por el gobierno, se fundaba en partes oficiales.

Dicese que los insurgentes de las inmediaciones de Yaguaramas y Paez, entre Cienfuegos y Colon, andan en tratos con las autoridades, con objeto de entregarse. De verificarlo así, seria cosa de mucha importancia, puesto que las partidas rebeldes en dichas localidades son las mas cereanas á los distritos azucareros de Colon y Cárdenas.

El número de buques en el puerto de la Habana es hoy de 25 fragatas y barcos, 31 bergantines y 8 goletas.

La esportacion de azúcares por los puertos de la Habana y Matanzas, durante la semana pasada, ascendió á 14000

(294)

carillo no me concede el derecho de perdonar ciertas faltas. Acabais de insultar gravemente, sin motivo, sin provocacion, á un hombre honrado, á un parroquiano, casi á un amigo de esta casa. El solo es el dueño de perdonaros si quiere; él decidirá de vuestra suerte; yo no puedo hacer mas que solicitar su indulgencia por un acto de locura, que sin duda no comprendéis ya, y el que seguramente deplorais.

El capataz se dirigió á Mangiron. —Caballero,—exclamó con un acento mas irresistible que la más patética elocuencia,—mi vida está en vuestras manos; sed misericordioso con el miserable que acaba de ofenderos; yo os pido perdon llorando; me arrastro á vuestros pies; tened piedad de mí!

El jóven pareció disfrutar en tenerle algunos instantes en esta posicion; despues, retrocediendo un paso, respondió:

—¡Levantaos, os perdono con mucho gusto! Las palabras de un loco no podian ofenderme; y por otra parte,

(292)

aunque me hubierais ofendido gravemente, no titubearia en borrarlo de mi imaginacion, una vez que la señorita Verdier se digna concederme algun interés. Ahora me toca á mí replicarla que olvide todo esto y que os conserve en su casa.

—Gracias, caballero, por lo que acabais de hacer,—dijo el capataz levantándose.—Yo me habia equivocado; ahora lo veo. Os pido perdon de nuevo y de todo mi corazón.

Cogió enseguida una de las manos de Lucia, sobre la que apoyó sus labios y la humedeció de lágrimas; despues se alejó con paso incierto, pero rápido, y desapareció detrás del ángulo del pabellon.

La Sra. Blanchet, que se hallaba hacia un instante al lado de nuestros personajes, movió sus ojos revoltosos, hacia grandes gestos y parecia sofocada por una admiracion apasionada.

—¡Ah! caballero,—exclamó por fin dirigiéndose á Mangiron,—¡ah! caballero, esto es sublime! ¡qué conducta

(295)

Una ó dos hotellas demas explicarian muchas cosas.

—Sí, sin duda, esto nos proporcionaria la solucion del enigma como vos decís; pero por desgracia, esta explicacion es inadmisibile.

—¿Por qué?

—Por la mejor de todas las razones. Pedro no bebe nunca vino; ya veis que difícil es comprender esto.

—Si esto es así, vuelvo sencillamente á mi primer idea, y admito un acceso de fiebre acompañado de un ataque al cerebro. Pero es lo suplico, señorita, no hablemos mas de todo esto, y tened la bondad de no dar á este asunto mas importancia que yo mismo le doy.

—Si queréis,—dijo Lucia,—entremos en la oficina. Nos ocuparemos del negocio que os trae, y espero que nos arreglaremos... La jóven añadió sonriendo: —Mi padre llega mañana por la mañana. Una carta que acabo de recibir me lo asegura positivamente. Seria muy feliz y tendria mucho orgullo

(288)

completamente inocente, y que no adivino los motivos...

—¿Quería mataros?—repitió Lucia.

—Dios mio, sí...

—¡Eh!... ¡el mejor de los hombres! Pero qué le ha surgido esta horrosa idea?...

—Preguntádsele, señorita, tal vez os lo diga... En cuanto á mí, ignoro absolutamente la razon de su odio y de su furor.

Lucia se volvió hácia el capataz. —¿Ois, Pedro?—dijo con un tono severo;—el silencio seria vuestra condenacion... es preciso que me contesteis. Yo lo quiero... lo exijo.

El viejo obrero alzó la cabeza y se pudo ver que sus ojos estaban encendidos y su cara bañada de lágrimas.

—Señorita,—murmuró con una voz tan baja que Lucia adivinó sus palabras mas bien que oirlas,—una amenaza me habia vuelto loco.

—¿Una amenaza? ¿Cuál?

—La de hacerme echar de esta casa.

cajas y 1000 bocoyes á puertos extranjeros, y 7000 cajas á los Estados Unidos.

La existencia en depósito en los almacenes de las dos ciudades mencionadas, es de 244000 cajas y 3000 bocoyes.

A las noticias que preceden añade el Cronista otras del 23 de setiembre, en que le escitaban desde la Habana á anunciar solemnemente, sin temor de equivocarse, que la rebelion estaba espirando.

Jordan habia ofrecido entregarse por dinero. El capitán general no habia querido tomar en consideracion su ofrecimiento.

Los jefes de los facinerosos que infestaban el territorio de las Cinco Villas, habian huido, nadie sabe donde, y sus partidas tambien querian entregarse, pidiendo garantías personales. El capitán general contestó que se rindieran á discrecion.

Habia rumores de que Quesada tambien desapareció del Camagüey, y que intentaba salir de la isla como y por donde pudiera. Con tal motivo se ejercia por tierra y por mar sobre las costas Norte y Sur la mas cuidadosa y activa vigilancia.

En vista de estas noticias creemos, como el Cronista, que el mejor artículo es el grito de ¡viva España!

Como prueba de lo terribles que son las luchas civiles, dice las Novedades, citaremos lo que ocurre hoy en Barbastro.

El promotor fiscal encargado de formar causa á los federales que asesinaron á los civiles y cobraron varias cantidades á los monárquicos es hijo de uno de los que se citan como primeros cabecillas de aquella rebelion.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 14.—(á las cinco de la tarde recibido con gran retraso.)

Ha circulado en la Bolsa el absurdo rumor de que el general Prim habia sido fusilado por los republicanos.

El príncipe Carlos de Rumania ha recibido el consistorio israelita, al cual ha prometido mejorar la suerte de los israelitas residentes en los Principados.

El emperador sale mañana para Compiegne acompañado del general Fleury.

Paris 14.—La vista del proceso del asesino Troppman tendrá lugar en la primera quincena de noviembre.

Nuevos meetings han tenido lugar en los departamentos del alto y bajo Rin para protestar contra la renovacion del tratado de comercio con Inglaterra. Los promovedores de estas manifestaciones han resuelto dirigir en tiempo oportuno peticiones á las Camaras, y se están recogiendo un sinnúmero de firmas.

Viena 10.—Hablando de la acogida cordial que la familia imperial ha hecho al príncipe heredero de Prusia, la «Nueva Prensa libre» dice que las relaciones personales entre las dos familias reinantes son íntimas, pero que las relaciones entre los dos gobiernos siguen y deben seguir en el estado en que el tratado de Fraga las ha colocado.

Hace dias que ningun hecho verdaderamente grave ha venido á dar nuevo

interés al drama de Pautin, casi olvidado en España ante el espectáculo de otros dramas no menos terribles y que nos tocan mas de cerca. La causa sigue su sustanciacion secreta. Está averiguado el dia en que Kinck pas ó desde Roubaix á Alsacia, el 4 de setiembre. Tambien una carta de Troppman, encontrada milagrosamente, le designaba el camino y el hospedaje cerca de Cernay: á pesar de estas indicaciones, el cadáver no se ha encontrado. Como el sonambulismo se mezcla en todo en nuestro siglo, una sonámbula ha creído ver con los ojos del espíritu á Troppman viajando en setiembre al lado de Kinck, descendiendo cerca de un bosque, asesinarlo allí despues de terrible lucha, abrir la fosa y enterrarlo en ella; al dia siguiente temiendo que la tierra revelase su secreto, volver á aquel sitio, desenterrar el cadáver, meterlo en una lancha con un fuerte peso y arrojarlo á un estanque de la Alsacia. No nos dice la prensa francesa si los jueces ó la policía han hecho algun caso de las visiones de la sonámbula.

Lo que sí es cierto es la prision en Bélgica de un hombre muy sospechoso y de muchos que figuraron como testigos en Paris. Tambien son indudables los muchos casos de locura que este crimen ha producido en la familia de las víctimas. Ya van tres, una hermana de la madre, una prima y otra señora afectada por los sucesos. Tambien hace llorar la carta que escribe á sus padre el hermano de Troppman, y que sirve en la artilleria de marina. Dice que no es posible llevar ya un apellido infamado en toda Europa, y que desea vivamente morir.

El proceso comenzará á verse en Paris á últimos de octubre. El asesino siempre frio y silencioso en la prision de Mazas. Casi todos los dias es confrontado con testigos.

Durante una de las últimas noches ha vuelto á tener una horrible pesadilla; pero sin entregar en sueños el secreto de sus cómplices ni indicar el sitio que guarda el cadáver de Juan Kinck.

Variedades.

ASESINATO DE LA FAMILIA KINCK.

(Continuacion.)

Troppman, con el poco dinero que ha podido encontrar sin duda sobre el cadáver, y dueño del libro de talones y de los papeles de Kinck, va á Paris, y en el hotel del Norte se hace pasar por Kinck, mandando grabar un sello, y dirigiendo desde allí cartas y telegramas á la madre y á Gustavo para que aguarden todo el dinero que no está en el banco á Guebouiller. La madre, que no sabe leer, y el pobre Gustavo, que tiene una confianza ciega en Troppman, que los va á hacer ricos y llevarlos á Paris, mandan el dinero en carta certificada; pero se niegan á entregar esta suma al supuesto Juan Kinck, que es mas jóven que el verdadero. No se concibe como no fué preso entonces. Vuelve á Paris, y desde allí, tomando siempre el nombre del padre, cuenta lo que pasa y escita á que Gustavo vaya á cobrar la letra á Alsacia. Era de unos 20000 rs. Gustavo partió de acuerdo con su madre, no puede cobrar la letra, y creyendo á su

padre en Paris, parte el 17 para la capital de Francia, siendo asesinado sin duda la misma noche de su llegada.

Hay que advertir que como un dia uno de los hijos hiciera la observacion de que las cartas del padre no eran de su letra, la madre preguntó la causa de esto, y le contestaron desde Paris que Kinck tenia una muñeca abierta por los trabajos de su fábrica, y que por esto escribia su vez de llegar á Pautin á las diez de la noche, llega á las siete de la tarde á Paris, y no encontrando á nadie en una ni otra estacion, va en busca de su marido al hotel.

Aquí empiezan todas las dudas que aun no están aclaradas. Troppman no puede encontrarse en el hotel con la familia, porque se habria descubierto que no era Juan Kinck. A las ocho compra los instrumentos para la fosa, y sin duda á las diez u once tropieza con la familia en las cercanias del ferro-carril. Entonces, diciéndola que va á llevarlos donde está el padre, los mete en el coche, y en el camino Verde los hace descender. En el ínterin, uno ó dos de sus cómplices, dos fueron vistos cavando por un zúavo, abren la fosa. Los tres asesinos consuman el crimen en el silencio de la noche, cubren los cadáveres, imitan los surcos de la tierra labrada, y despues de vigilar, al amanecer van á la casa descubierta, donde se quitan las primeras ropas manchadas, además de las que ya han arrojado al canal.

Pero el dinero ha quedado con la maleta de la Sra. Kinck en el bureau del hotel, y se encuentra solo con los títulos de propiedad que la madre llevaba en la cartera. Además el crimen se ha descubierto por el labrador á las seis de la mañana, y á las doce todo Paris lo sabia, aunque ignorando nombres y datos. Los asesinos tienen que huir, y por el camino del Norte: para burlar las pesquisas toman el ferro-carril de cintura, y desde allí toman el del Havre, desde donde parece que uno de ellos ha huido á Inglaterra. Tal es el drama increíble de Pautin. Troppman ó quiso solo una cantidad que siempre se le escapaba al tocarla, ó como Rodin, haciéndose pasar por Kinck en América, aspiró á heredar á toda una familia.

XVI.

Troppman sigue negándose á contestar á las preguntas que le dirigen el juez instructor de la causa y el jefe de policía Sr. Clautie: cuando estos le hacen ver las contradicciones en que ha incurrido, se limita á mirar fijamente á su interlocutor durante algunos segundos.

No aparenta creer que le puedan imponer la pena capital, y discute en el calabozo sobre el número de años de presidio que le podrán imponer de pena. El espera ser condenado á veinte años.

Como nuevos datos podemos citar los siguientes. Un jóven de quince años se presentó el viernes pasado al comisario del barrio de Santa Margarita, y le dijo que él habia visto el domingo á las once de la noche un individuo con blusa blanca ó en mangas de camisa cavando en el campo Langlois; y para comprobar esta

declaracion se condujo al jóven á dicho campo y reconoció perfectamente el sitio donde se encuentra la fosa de las seis víctimas como la parte del campo donde trabajaba aquel hombre.

El jóven cuenta que necesitaba ir á cambiar la ropa blanca á casa de un tio suyo en Aubervillers se dirigió por el ferro-carril de cintura hasta la estacion de Flandes, en la cual encontró á un soldado que le preguntó donde iba á aquellas horas. El jóven le contestó que á Aubervillers y se fueron juntos. Al llegar á la carretera de esta poblacion, el soldado le dijo que se dirigiera con él por una senda que hacia el camino mas corto. El soldado le iba refiriendo la vida que hacia en el fuerte de Aubervillers.

De pronto se detuvo y le dijo:

—Mira uno allí que está cavando una fosa. Sin duda va á dormir en ella algún eternamente.

Mientras el soldado y el niño observaban la operacion, otros dos hombres se levantaron á treinta pasos de distancia del primero y se dirigieron hacia ellos.

El soldado que se habia acercado á la fosa para hablar con el que cavaba, retrocedió y dijo al jóven:

—Vámonos que esos tres hombres pueden jugaros una mala partida.

El soldado y el jóven atravesaron el campo y continuaron su camino.

Al soldado no se le ha encontrado todavía.

El International dice, aunque poniéndolo en duda, que uno de los cómplices de Troppman se habia presentado á las autoridades confesando su participacion en el crimen de Pautin.

XVII.

La tierra sigue ocultando el cadáver de Juan Kinck, el padre, y dudamos que sea ni aun segura la noticia que dá el Figaro de haberse hallado parte de su equipaje en la Alsacia.

Troppman, con una perseverancia infernal, sigue acusando al padre, como ayer acusaba al hijo, y se duda que ni un su propio madre llegada á Paris pueda nada con un carácter semejante. El padre, que no es cierto haya sido preso, pero á quien la justicia trae tambien á Paris para las confrontaciones necesarias, le ha escrito esta sentida carta:

«Cernay, 27 de setiembre.—Desgraciado hijo: No puedo dudar ya del horror de tu posicion. Despedizado por el dolor y en la imposibilidad en que estoy de coger la pluma, me dirijo á personas compasivas que quieron servirme de intérpretes. Me dicen te niegas á nombrar á tus cómplices. ¡Pero si no los nombras, desdichado, dejarás creer al mundo entero que eres el único culpable! En nombre de tu madre que se muere de dolor, de tus hermanos y hermanas que te amaban tanto, en nombre de ese Dios que te hemos enseñado á temer y adorar, te exhorto á que designes tus infames cómplices á la justicia de los hombres.—¡Sí, piensa en tu familia! No es justo que soporte sola el eterno recuerdo de este horrible crimen.—En el supremo adios de un padre cuyas canas has manchado, amargando para siempre su ancianidad.—José Troppman.»

Al propio tiempo que estos padres infelices lloran el crimen de su hijo, un hermano de veintidos años, que servia en Cherburgo como artillero de marina, y que era ejemplo de sus camaradas, al

saber la mancha que ha caido sobre su familia, ha sido atacado de una fiebre cerebral y los médicos temen por su razon.

El 1.º de octubre llegaron por el ferro-carril del Norte á Tourcoing los siete cadáveres de las víctimas. Féretros negros con cruces blancas cubrian los de la madre y Gustavo, mientras los de los niños llevaban paños blancos con cruces lilas. En Lilla y en Roubaix, patria de cinco de los seis hijos, fué preciso detener el tren, porque las ciudades quisieron hacerles honras en sus templos. En Tourcoing, patria de la madre y de sus padres, desde legua y media habia gente, llegada de todas las poblaciones inmediatas y hasta de Bélgica. Pendones y gallardetes negros habrían el cortejo, en que iban miles de almas y el pueblo de Tourcoing entero. A pesar de no ser dia festivo, todos los obreros de aquellas innumerables fábricas habian abandonado el trabajo, y con lágrimas en los ojos muchos seguian los cadáveres.

Veinte y ocho parientes de las dos familias formaban el duelo, y las hermanas sobre todo de Hortensia, Roussel y la madre de la pequeña Maria se desmayaron mas de una vez en el tránsito de media legua. Las autoridades, ayuntamiento, sociedades obreras y todas las corporaciones presidian ó acompañaban el cortejo. Este pasó por la casa en que Juan Kinck, muy jóven y pobre, vino á pasar como obrero, y cerca de la cual conoció á la que debia ser su esposa. Allí la emocion del pueblo entero fué indeciblemente. En el templo, todo de negro y lleno de pueblo, como la estacion del ferro-carril, enlutada tambien, despues del oficio divino ante los cadáveres, el sacerdote dirige algunas exhortaciones á la poblacion obrera, recordando que los Kinck eran honrados esposos, excelentes hijos y padres, y pidiendo oraciones para sus almas, que de seguro, añade, estan en el cielo.

Se concluirá.

Vacatilla.

—Desgracia.—Anteanoche en las primeras horas fué muerto con un estoque en la plazuela de Aladreros un sujeto, dicen acomodado, por otro con quien riñó no sabemos por qué causa. El agresor fué preso. Este suceso produjo honda impresion en todo el barrio. Está visto que ahora se mata un hombre por cualquier cosa.

—Buena adquisicion.—La empresa del café-teatro de Cervantes ha contratado, segun nos dicen, una excelente tiple que unida á la actual compañía dará muy buenas noches á los aficionados. Creemos que no tardará mucho esta artista, cuyo ajuste parece que está terminado.

—Al amanecer.—Aquí algunos dan de palos—á la gente, entre dos luces.—«Buen principio de semana»—dijo uno al casarse en lunes.

—Desenterrar muertos.—El oculto D. Bruno Domínguez tuvo conocimiento que en la madrugada del día catorce habian robado del muelle de la estacion del ferro-carril nueve barras de plomo, de las cuales seis fueron enterradas en una haza contigua. Apostándose con cuatro guardias del cuerpo, vieron como á las nueve de la noche del mismo dia cinco

(289)

—¿Habíais dicho eso, caballero?—preguntó la jóven á Mangiron. Este último se inclinó. —Sí, ciertamente, lo habia dicho, señorita,—respondió,—pero este hombre olvida añadir que yo no poseia ningun otro medio de contener la brutal insolencia con la que quiso impedirme llegar hasta vos. Y Mangiron contó en pocas palabras la escena que acabamos de poner bajo los ojos de nuestros lectores: solamente tuvo cuidado de suprimir las palabras relativas á sus pretendidos proyectos sobre la mano de Lucia. —Hé aquí toda la historia,—añadió terminando,—que el que me escucha me desmiente, si se atreve á ello. —¿Teneis algo que contestar?—dijo Lucia. El capataz movió la cabeza. —¿De modo que,—continuó la jóven,—habéis observado esa conducta extraña, incomprensible, inexcusable? —He hecho todo lo de que se me acuerda,—murmuró Pedro.

(294)

cion demasiado fuerte,—respondió la jóven pero esto no será nada. —¿Estais bien segura? parece que os va á dar algo. —Tranquilizaos, caballero, ya estoy mejor, mucho mejor. —¿De veras? —Os lo aseguro. Dejadme haceros mis excusas, demostráros mi disgusto por esta escena deplorable, que ahora como antes es para mí incomprensible. Pedro, el capataz, es un hombre excelente, le conozco y le quiero desde mi infancia. Posee la confianza de mi padre y jamás ha sido necesario dirigirla un solo reproche de violencia, brutalidad ó falta de política. —Pero ahora que pienso, señorita, —replicó Mangiron,—es fácil encontrar la solucion del enigma. —¿Cómo? —Tal vez buscamos lejos lo que tenemos á la mano. La mayor parte de esos pobres diablos de obreros, por lo demás muy honrados, pero sin educacion y sin modales, tienen mal vino.

(293)

tan ejemplar la vuestra! ¡qué ca balle, rosidad! qué grandioso perdon de las injurias! la historia no ofrece ejemplos mas hermosos! sois un coloso de magnanimidad. —No merezco tanto, querida señorita,—respondió Mangiron con una sonrisa impregnada de una fuerte dosis de ironia,—una cosa enteramente natural no merece semejantes elogios. La señora Blanchet unió sus dos manos, tomando una posicion estática. —¡Y modesto, con todo esto!—repuso,—y modesto! poseo todas las virtudes, ¡qué hombre! VIII. La llave del pabellon. —Dios mio, señorita,—dijo vivamente Mangiron aproximándose á Lucia que temblaba y apenas podia sostenerse.—¡qué pálida estais! ¡Qué teneis? —Acabo de experimentar una emo-

(290)

—Pues entonces merecis cien veces mas bien que una ser despedido de esta casa. El señor Mangiron tenia mucha razon de amenzaros con queja rse á mí, que aquí represento á mi padre, y si lo exige voy á hacer justicia. El semblante del capataz se descompuso. —¡Oh! señorita Lucia,—murmuró con voz débil estendiendo sus dos manos suplicantes hacia la jóven,—¡tened piedad de mí! ¡conservadme! Si me fuese preciso dejar esta casa, si me fué preciso, despedido por vos, stravesar el umbral de esta puerta, ir á acostarme al malecon, á lo largo de la pared que rodea los almacenes, y allí me dejaria morir. Una gran tembloracion se leia en el semblante pálido de Lucia Verdier, que respondió, sin embargo, con firmeza: —He recibido muchas sumerosas de vuestro afecto, Pedro, y es tenia un gran cariño, bien le sabeis; pero esto

hombres el depósito de Sr. Juez de la izq... para el ga... —Ca... —Tr... —Ser... —Sua... —Obr... —Sum... —Viaje... —Conv... —Suba... —Indus... 15 D. Anton... Pablo... Domi... Anton... (Ter... Franc... Pedro... net... Juan... Joaqu... José... Amad... Anton... Manue... Rafael... José... dob... Pedro... Franc... Rafael... Antoni... 1 D. Franci... nar... Ramo... brio... Manue... Manue... Juan... que... Franci... Iona... Franci... Catali... id... Alfonso... con

hombres llegar al sitio y tratar de extraer el depósito, en cuyo acto fueron capturados y puestos en la cárcel a disposición del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda.

Cas.—Ya se ha colocado en las calles de Almonas y Carreteras la tubería para el gas.

Tropa.—Hay noticias de la llegada a Lucena de las dos compañías de Gerona que salieron de esta capital.

Servicio.—Por el celador del cuerpo de Seguridad pública del distrito de la izquierda y el oficial del mismo ha sido conducido a prisión el individuo que como decimos en otro lugar en la noche antes dió muerte a Francisco Ortega, en el sitio Plazuela de los Aladros.

Sustos.—Noches pasadas llegaron alarmadas algunas personas a esta capital asegurando haber oído próximos disparos que procedían, por lo que pareció, de estarse fogueando algunos quintos en las tierras del cortijo del Alcalde, a una legua de Córdoba.

Obras públicas.—La subasta de los copiosos utensilios para la conservación de la carretera de segundo orden de la cuesta del Espino a Málaga ordenada al presente año económico, tendrá lugar el día veinte y seis del actual, como las otras que hemos anunciado, en el local del Gobierno civil de esta provincia.

Suministros.—En el número ciento veinte y tres del «Boletín oficial» de esta provincia se publican los precios comunes a las especies de suministros, fijados por la Diputación provincial de acuerdo con el comisario de guerra de esta plaza.

Viaje.—De paso para Málaga ha pasado por esta capital el señor general Letona.

Convocatoria.—El Juzgado de Castro del Rio llama por edictos a los parientes que se crean con derecho a los bienes que dejó Cristóbal Santiago Alferez, que falleció en Espejo el cinco de Octubre de 1866.

Subasta.—El veinte y uno del actual se vende en subasta pública en la Alcaidía de San Sebastian de los Ballesteros la casa número nueve calle del Viento de aquella villa.

Industria minera.—Se ha solicitado el registro de seis pertenencias de la mina de plomo titulada *Consuelo*, en la humberia del Cuervo, término de Santa Eufemia.

Registro de carnes.—Por la Alcaidía de esta capital se nos ha remitido la siguiente nota del resultado del registro de carnes verificado el jueves 14 de Octubre de 1869, para el abasto semanal de la población.

Table with columns: ABASTECEDORES, Precios, and list of names and prices.

Table with names and prices, including D. Francisco Solano, Ramon Megías, Manuel Garcia, etc.

Quedan cerrados los registros hasta el jueves próximo.—Precios al público 28 cuartos en reses mayores y 26 en menores.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Galo, abad. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Cayetano.

—Mañana a las diez celebrará la V. O. T. de Penitencia de San Pedro de Alcántara la función anual de regla a su seráfico Patriarca San Francisco, cuyas heroicas virtudes panegitizará el Sr. D. Bartolomé Cerro y Alcalá.

—Mañana a las siete y media habrá Misa y Comunión en la Iglesia de Santa Ana para las hijas de Maria, y por la tarde a las cuatro y media los ejercicios de costumbre.

—Quinto día de novena a Ntra. Sra. del Pilar, en el Hospital de Jesus Nazareno, a las oraciones: se cantarán por las hermanas del mismo las letillas a la Santísima Virgen, el Rosario y la Letanía.

—Mañana a las diez tendrá lugar una solemne función a su titular, en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Alegria; predicará el Sr. D. Manuel Brabo.

—Continúan los ejercicios del santo Rosario, o sean del mes de Octubre, dedicado a Maria Santísima, en la Iglesia de San Pedro de Alcántara y en la Ermita de Ntra. Sra. de la Aurora.

—Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Carmen en Santa Ana.

El Jubileo circular de las 40 horas, vacante en la tabla en los días 17 y 18 del presente mes de octubre, estará en el Convento de Santa Isabel de los Angeles, costeado por un devoto en sufragio de sus difuntos.

Espectáculos.

GRAN CAFÉ-TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos, titulada: *La hija de la providencia*. —A las ocho.—A dos y medio reales con opción a uno de consumo.

Nuevo Café-Teatro de Cervantes, situado en la calle de Prim, número 17.

Funcion para hoy.—Entrada gratis. —La zarzuela en un acto, *La vuelta del Corsario* (segunda parte del *Grumete*). —La zarzuela en un acto, titulada: *D. Si senando*. —Finalizando con la graciosa tonadilla *El sacristan y la viuda*. —A las 8.

NOTA. Teniendo la empresa contratada una primera triple no conocida en esta capital, pone la entrada gratis y solo por el consumo, hasta el día que empiece a trabajar dicha artista.

Correo de ayer

Correspondencia particular del DIARIO.

CORTES.

SESION DEL 14. Abierta a las dos, bajo la presidencia del señor García Gomez de Laserna, el secretario señor Carratalá lee el acta de la anterior, y queda aprobada en votación nominal por 135 votos.

Se vota definitivamente por unanimidad el dictamen de la comisión para la recompensa de los defensores de Las Tunas.

Se pone a discusión el dictamen relativo a los diputados que se han levantado en armas contra el Gobierno y las Cortes, y el acuerdo que debe tomar la Asamblea.

Se lee una enmienda al artículo 1.º pidiendo que declaren las Cortes que han visto con el mas alto desagrado la conducta de la minoría republicana, que, sin haberse levantado en armas, ha abandonado, sin embargo, los bancos de la Asamblea.

El Sr. Rojo Arias, como uno de los firmantes, la apoya.

Dice que tiene que criticar de una manera durísima la conducta de la minoría republicana por haber abandonado los asientos de la Asamblea en los momentos que lo hizo.

El Sr. Presidente llama la atención del orador, y le dice que no es prudente ni generoso atacar a los que hoy no pueden defenderse, y que deja al buen juicio de S. S. si en las circunstancias por que está atravesando el país, pueden ser provechosas sus palabras.

Prosigue el Sr. Rojo Arias diciendo que no se hubiera permitido presentar la enmienda si no creyera que estaba en el espíritu del preámbulo del dictamen.

El Sr. Olózaga (D. José), como de la comisión, defiende el dictamen y dice que no puede confundirse a los que se han levantado en armas contra las Cortes, con los que solo han abandonado los bancos de la Asamblea, por mas que no debieran haberlo hecho.

Ataca duramente al partido republicano por la rebelion que ha levantado, y concluye pidiendo que se deseché la enmienda.

El Sr. Presidente de la Cámara suplica al señor Olózaga, el cual ha dicho que será la primera y última vez que hable en la Asamblea, que, olvidando el inmenso dolor que le ha de producir el recuerdo triste que tiene de su hijo, si algún día las Cortes y la nación le necesitan, vuelva a la Asamblea.

El Sr. Olózaga le da las gracias, y suplica a la Cámara que le dispense que tenga que llorar en este sitio. (No, no, en todos los bancos; muestras de sentimiento.)

El Sr. Rojo Arias retira la enmienda. Puesto a votación el dictamen, es aprobado en votación nominal por 172 votos.

Se pone a discusión el dictamen del proyecto de ley sobre la reforma de la legislación de ferro-carriles.

El Sr. Madoz pide que se suspenda esta discusión para que cuando esté el país en mas calma pueda discutirse con mas amplitud.

El ministro de Fomento dice que desea lo mismo que el Sr. Madoz.

El Sr. Presidente suspende la discusión, y dice que no habiendo asuntos de que tratar se avisará a domicilio.

Se levanta la sesión a las tres y media.

El parte oficial que publica la «Gaceta» del 14 sobre la insurrección republicana, dice así:

Ministerio de la Guerra.

Valencia.—El General Alaminos, en telegrama de las ocho de la noche, desde su campamento al frente de Valencia, dice lo siguiente:

«Acabo de llegar en este momento, ocho menos cuarto de la noche, de Valencia, donde he tenido una conferencia con el Capitan general, a quien hice presente de palabra todas las instrucciones de V. E., quedando en realizarlas mañana de madrugada.

«He asistido al acto de presentarse el Capitan general el Obispo con las personas notables sin distinción de colores a rogar por la suerte de los insurrectos; y el Capitan general, antes de contestar, convocó Consejo de Generales, donde por opinión unánime se decidió no admitir otra condición que rendirse a discreción.

Los refuerzos enviados de diferentes puntos de la Península a Valencia llegaron todos con suma rapidez a su destino, dedas las dificultades que ha sido necesario vencer a causa de la destrucción de las vías férreas y líneas telegráficas.

Cataluña.—De las comunicaciones oficiales recibidas por el correo de ayer, resulta que antes de abandonar la población los insurrectos de La Bisbal sostuvieron un empeñado combate con la columna del Brigadier Crespo, de la que resultaron un oficial y 43 individuos de tropa muertos, y 8 oficiales y 32 individuos heridos. En las casas y barricadas tomadas se encontraron 11 insurrectos muertos; habiendo sido aprehendidos durante la lucha el cabecilla Caimó, Diputado de la provincia, y otros varios, que han sido trasladados a Gerona para ser juzgados. Entre los efectos de guerra que dejaron abandonados figuran varios cañones, con los que habían artillado el castillo y las barricadas que cerraban la salida del pueblo.

Siguen las presentaciones de insurrectos a las autoridades.

Andalucía.—El Coronel Jaquetot, después de 12 horas de marcha, batió en el pueblo de Setenil (Cádiz) la facción Fantoni y Pedregal, causándole 10 muertos, algunos heridos y 25 prisioneros, y ocupándole una bandera, 49 caballos, bastantes armas, municiones y otros efectos. Por su parte solo tuvo un cabo de la Guardia civil y dos soldados heridos. Terminada la acción, se dirigió a Alcalá del Valle, donde se supo, se hallaba Navarrete con 50 hombres, los cuales desaparecieron al tener noticia de un movimiento. Hoy continuará la persecución sin embargo de lo cansada que se hallaba la tropa después de 16 horas de fatiga. Entre los aprehendidos se encuentra el Alcalde de Dos Hermanas.

Los insurrectos de Aguilar, que a la aproximación de la Guardia civil huyeron hacia Lucena, son perseguidos activamente.

La columna de carabineros de Monasterio batió a la facción Nieto en la aldea de Alarcón (Sevilla), haciéndole un prisionero, y cogiéndole tres caballos, víveres y documentos importantes.

Ayer, a las seis de la tarde, salió de Hervas (Cáceres) con dirección a Borja, una partida republicana. Dos regidores, al frente de 20 vecinos, la alcanzaron y batieron a media legua del pueblo, haciéndole un herido de gravedad, cogiéndole un prisionero y varias armas. La fuerza de los regidores tuvo un herido leve.

El comandante general del campo de Gibraltar, en telegrama de anoche, ha participado que ha sido capturado en la línea de San Roque el que se dice secretario de Salvoochea, Sebastian Carrasco.

Granada.—Salvoochea, Paul y cura Romero, con sus partidas reunidas, entraron en Genaguacil (Málaga) el 10, proclamando la república. Exigieron raciones y dinero, y recogieron armas, marchándose en la tarde de dicho día en dirección a Berraha, partido de Gaucic.

Estas partidas han salido ya de la provincia de Málaga en la mañana de ayer, entrando en Jimena (Cádiz), perseguidas de cerca y en completo desorden, huyendo hacia los montes.

La partida del presbítero Rivas, batida por la columna del teniente coronel Salamanca, se ha dispersado completamente. Otras partidas de Torrox se han disuelto a la sola aproximación de las tropas.

Quedan solamente algunos grupos entre Almojía, Coin y Ojen, activamente perseguidos.

El comandante Alderete, con 50 guardias civiles y 10 caballos, batió y dispersó las partidas reunidas de Plaza y Medrano, alcalde de La Carolina, en Sierra Morena, causándole tres muertos, un prisionero herido, habiendo logrado salvarse los insurrectos por la escabrosidad del terreno. Se les cogieron 14 armas de fuego, 40 mantas, un botiquin, dos sacos de pólvora y balas, tres caballos, incluso el de un cabecilla.

El cabecilla Plaza ha solicitado indulto para él y toda su partida, compuesta de 90 a 100 hombres.

Castilla la Vieja.—Los sublevados de Béjar hicieron una salida en la tarde del 12, llegando hasta cerca de Valigera para flanquear el puerto; pero retrocedieron al avistar los carabineros. En la noche del mismo día destacaron una partida para sublevar a Hervas, pueblo de la provincia de Cáceres; pero emboscados algunos vecinos cerca de la población, recibieron a los insurrectos a balazos, causándole un muerto. El ayuntamiento de Candelario, animado del mejor espíritu como todos los de los pueblos inmediatos a Béjar, ha ofrecido al comandante de carabineros víveres y cuanto pueda necesitar. La mayoría del vecindario no acorda el movimiento, que será muy en breve reprimido.

Aragon.—No hay ningún detalle de lo ocurrido en Teruel; pero el capitan general en telegrama de anoche, dice que el gobernador militar de dicha provincia le había dado parte a las seis y cuarenta minutos de la noche sin novedad.

En el resto de la península reina completa tranquilidad.

De la Correspondencia del 14 copiamos las noticias siguientes:

Se ha recibido el siguiente parte del gobernador de Granada:

«El alcalde de Barchules ha hecho 37 prisioneros en los días 9 y 10, y se han presentado dos; al de Mesina se le han presentado 36; al de Ugicar 63; al de Orziva 8; al de Bezuar 8; al de Jarque tres, y al de Almegizar 9. Siguen estos alcaldes prestando servicios que merecen recomendación.»

—Esta mañana se trató de alterar el orden en la Coruña. Grupos de gente armada se presentaron en varios puntos de la capital y la autoridad se vio precisada a disolverlos por la fuerza, en vista de la resistencia que oponían los amotinados. La tranquilidad ha quedado restablecida y se ha disuelto el ayuntamiento para reorganizarse de nuevo.

—Los republicanos de la villa de Palamos se pronunciaron hace días constituyendo una junta y habiendo salido en dirección a Calonja unos 200 hombres armados.

La llegada a dicha villa de los vapores *Liniars* de guerra y de la goleta *Ligera* hizo que los pronunciados se fugaran, inclusa la junta, quedando el pueblo sin autoridades civiles.

Conocedor el comandante del *Liniars* de tal desamparo, nombro un ayuntamiento interino compuesto de personas de arraigo, así como jueces de paz y suplentes.

La villa está tranquila y las autoridades funcionando.

—El lunes fueron detenidos por la guardia civil en la estación de Poves y conducidos a Bilbao, en donde han sido reducidos a prisión, los republicanos Cos-

eche Echevarrieta, Horacio Oteagas y J. Ibareta.

—El ayuntamiento republicano de Loja ha sido destituido y reemplazado por el de 1865.

—Han sido destituidos los ayuntamientos republicanos de Jaen, Carolina, Santa Elena, Vilches, Ubada, Beilen, Sabiote, Mancha Real y Begjar, los cuales han sido sustituidos.

—Está corriente ya la línea telegráfica de Cataluña, desde Barcelona a Lérida.

—Ha sido incendiado el puente del ferro-carril de Olesa en la línea de Cataluña.

—Los insurrectos de La Bisbal, al saber se acercaban fuerzas nuevas para batirlos, abandonaron la población y sus inmediaciones, dispersándose en pequeños grupos y escondiéndose algunos de los pronunciados.

—En Granada se han puesto hoy pasquines en las esquinas escitando a la rebelion a los republicanos. Con este motivo y por sospechas, han sido detenidos los individuos del comité Republicano señores Sanson, Pelayo, Garrido y Ballo.

—Los cazadores de Reus, batallón de voluntarios de Madrid, parece, según carta hoy recibida, que se portó con gran arrojo en Murviedro, y que por exceso de valor se vió casi copado; pero se abrió paso con un batallón del regimiento de Toledo. Tuvo 14 heridos. El comandante Sr. La Riva solo recibió un balazo en la levita.

—Hasta la hora de entrar en prensa nuestro número de provincias, nada mas se sabia de Valencia que el fuego se había roto a las seis de esta mañana, y que el espíritu de los insurrectos había decaído mucho en vista del denuesto y entusiasmo con que eran combatidos por parte del ejército.

—Anoche a las 9 y 45 minutos se recibió en esta capital el siguiente despacho telegráfico fechado en Vélez Málaga:

«Sofocada la insurrección. Hayen los federales y regresan muchos a sus casas por los esfuerzos de las columnas del ejército y actitud decidida de estos voluntarios.—Casamayor.»

—Estacion de campana de Alfajar, a las 7 y 25 de la noche.

D. G., auxiliar, Cortina.

Desde las cinco, que llegamos, está montada la estación.

Estamos a la vista de Valencia. Pernoctamos aquí.

Valencia 13 (Murviedro) a las 5 y 20 de la tarde.

La faccion del Plator ha sido derrotada por los ingenieros en Alcira, y la de Mala por otra columna, quedando prisionero el jefe.

En la provincia queda la de Perelló. Ha llegado la brigada Palacios.

Los insurrectos de la capital han sido desalojados en las calles de Murviedro, Alboralla, San Vicente y pueblo de Ruzafa. Se les acorrala. Ayer se les arrojaron algunas granadas.

—Barcelona, 14.—Las columnas recorren el país recogiendo armas y variando ayuntamientos.

No existe mas que la insignificante facción de Joarizti, que según parte del alcalde de San Felix de Laserra, debe haber sido batida por los cazadores de Talavera en Prest de Husanes, pues la persigue a un cuarto de hora y se ha oido fuego.

En Moya se han indultado 342 de esta partida.

Sen muchas las presentaciones en todas partes. Las partidas de Lérida, unidas, huyen hacia la frontera muy reducidas, y si no entran pronto en Francia serán batidas por el brigadier Figuerola que las persigue de cerca.

Tarragona y Gerona limpias de facciones.

Hay bastantes prisioneros y presos. Las comisiones militares funcionan.

Las vías férreas y telegráficas protegidas por las columnas.

Mercados.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Cotización oficial del 14, Consolidado 23,10, Deuda amortizable de primera clase 00,00, Id. de segunda 00,00, Id. del personal 47,25, Acciones del Banco de España 121,00

SECCION DE AVISOS

LA FAMA CORDOBESA

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacén de vinos de todas clases y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 2, Córdoba.

LICORES DEL PAIS

Menta, Flor de anís, Yerba buena, Perfecto amor, Cuatro frutas, Carazao, Rosa blanca, Id. de color, Naranja, Membrillo, Crema de Rom, Guinda, Andaya, Quina, Melocoton, Limon de Marsella, Amargo, Café, Noyó, Boga de dama, Azahar y Marrasquino á 7 rs. botella. Rom superior á 8 id. Id. mas superior añejo á 40 id. Id. blanco á 12 id. Aguardiente de Jaen conocido por el de la R. á 7 id. Hay además espíritus de vinos, aguardientes y licores de todas clases de superior calidad.

LICORES SUPERFINOS

Corazao, Aromas de Sierra Morena, Anisete y Crema de café sacada al vapor, á 10 rs. botella.

ROSOLIS

Amargo, Café, Anisete y Rosa á 6 rs. media cuartilla y 48 rs. arroba.

LICORES ESTRANJEROS

Marrasquino de Zabara, Casis y Bitter á 25 rs. litro. Kirs y Cognac legitimo á 20 rs. botella. Id. mas superior á 25 id. Ginebra á 40 rs. tarro. Ajenjo legitimo de Suiza y Rom de Jamaica á 20 rs. botella.

VINOS ESTRANJEROS

Champagne á 30 rs. botella. Bermut á 14 id. Burdeos legitimo, clase Chateau Margau, á 48 id. Del Rhin á 30 id.

VINOS DEL PAIS

Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Rota, Id. de pasas, Moscatel, Pedro Gimenez, Lágrima Cristi, Pajarete y Málaga añejo á 40 rs. botella. Valdepeñas añejo del Marqués de Benamejis á 8 id. De guindas á 40 id.

BEBIDAS REFRESCANTES

Jarabe de limon, Id. de Zarza-parrilla, Id. de Naranja, Id. Horchata á 40 rs. botella. Cervezas de todas clases y además se venden gaseosas purgantes.

NOTAS. La venta en otra forma será á precios convencionales, y llevando mas de una docena de botellas se hace la rebaja de medio real en cada una.

Hay además botellas de nueva forma propias para mesa, que han obtenido premio en la última exposición de Paris, y llenas de vinos y licores se espandan á 20 rs. una.

Los embases de cajón ó tonel es por cuenta del comprador.

Los pedidos se harán á nombre de D. Miguel Callejas.

INTERESANTE.—Los consumidores que devuelvan los cascos vacíos se les rebaja un real por botella, si llevan mas género: y trayendo la etiqueta de esta fábrica, se les abona en dinero á su conveniencia.

TINTORERIA FRANCESA

LABORATORIO QUIMICO

Calle de San Pablo, núm. 43.

En este acreditado establecimiento, montado según los últimos adelantos de la ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores limpios y mas permanentes que puedan desearse, siendo de notar el perfecto acabado que se da á los paños y á todos los tejidos de lana y de seda, por delicados que sean, para que se queden como nuevos, no habiendo omitido su dueño gastos de ninguna especie para conseguir tan favorable resultado. Es de advertir las ropas de hombre, como son: pantalones, chalecos, chaquetas y gabanes se pueden teñir sin necesidad de descoserlas, y que jamás destiñan ni manchen por ningún concepto, pues todos los ingredientes que se emplean son de lo mejor y mas fino en su clase.

NORTE BRITANICA MERCANTIL

Compañía de seguros contra incendios á prima fija, fundada en Londres en 1809 y autorizada por decreto del Gobierno provisional de 25 de enero de 1869.

Capital 10.000.000 de duros.

Esta compañía, acreditada de la manera mas relevante durante los sesenta años que cuenta de existencia, tiene sucursales en todos los principales puntos de Europa y América, y ahora lo ha establecido tambien en España. Sus garantías consisten en su historia pasada, y en su gran capital, según aparece en el siguiente resumen del balance de 1868.

Table with financial data: Capital suscrito, Id. desembolsado, Fondo de reserva, Importe de las primas recibidas en 1868, Importe de los siniestros durante este mismo año, and a list of years from 1862 to 1867 with corresponding revenue figures.

Además para comprender el progreso de la compañía, se anota á continuación el importe de las primas durante los seis años últimos, á saber:

Table with years and revenue: 1862 (14.361.190-60), 1863 (45.693.278-00), 1864 (20.827.375-40), 1865 (22.874.430-60), 1866 (26.654.634-40), 1867 (31.728.567-40)

Para mas informes casa del Sr. D. Andrés Ros, calle Carreteras, 40, agente en Córdoba y su provincia.

EMPRESA DE AGUAS LA PRODUCTORA

Esta empresa cuenta con CINCO MILLONES para emprender las obras de su cargo en esta Provincia, y con el personal facultativo necesario bajo la dirección del ingeniero Sr. Balaguer.

Su oficina en esta Capital de Córdoba casa del Sr. Barón de Fuente de Quinto. Representante de la Empresa el socio Gerente Sr. Pego.

LABORES DE QUE SE OCUPA LA EMPRESA

De la conducción de aguas para dar riego á las tierras de secano y para abastecimiento de poblaciones.

Desagüe y saneamiento de terrenos pantanosos.

Aumentar las aguas de las fuentes existentes.

Estudio de canalización.

Alumbrar y elevar aguas subterráneas haciendo todos los gastos por cuenta de la Empresa y contratando con los propietarios el pago de aquella para cuando estén las aguas corriendo sobre el terreno con nivel de aprovechamiento al riego; esto es, que no exigen cantidad alguna interin el propietario no tenga á su disposición el agua en la época.

Colocación de fuentes á domicilio.

Construcción de fuentes públicas, abrevaderos y lavaderos públicos.

Análisis químicos de aguas y terrenos para mejorar estos.

Apreciación pericial de terrenos, casas, etc.

Toda clase de reconocimientos de terrenos para iluminar, ó investigar aguas, así vivas como subterráneas.

Proyectos de fábricas, motores hidráulicos y de vapor.

Reconocimiento, adquisición y montaje de toda clase de maquinaria; prueba de calderas, alumbrado, caldeo y ventilación de edificios, informes periciales, tasación de fábricas, obras, material y máquinas.

ALMANAQUE DE EL CENCERRO

Próxima á efectuarse la tirada del Almanaque de El Cencerro, y á fin de proporcionar á la industria y al comercio la mas estensa publicidad, considerada hoy como base y principal elemento de riqueza, se insertarán en él toda clase de anuncios, bajo las bases siguientes:

- 1.º El Almanaque de El Cencerro tendrá la marca de octavo prolongado.
2.º La tirada no bajará de 20.000 ejemplares.
3.º Se espenderá en todas las capitales y principales poblaciones de España.
4.º El precio de inserción de los anuncios será:

Table with pricing: Por una página (100 rs.), Por media (60), Por la cuarta parte (40), Por fracción menor (20)

5.º Las láminas, clichés, ó representaciones de casas, talleres, fábricas, industrias, laboratorios etc. pagarán la mitad del espacio que ocupen según la base anterior.

6.º Todo dueño de un anuncio tendrá derecho á un ejemplar del Almanaque, gratis.

7.º Los anuncios y su pago se entregarán hasta el día 15 de Octubre próximo, en la redacción de El Cencerro, plaza del Escudo—1.º—Córdoba.

PROFESOR DENTISTA

Don Jo-é Miranda Fernández, aprobado por la facultad de Medicina de Madrid.

Estracción casi sin dolor de dientes, muelas y raigones por dilates que sean, con los nuevos Forceps giratorios anglo-americanos, los cuales por su mecanismo especial se adaptan á la muela de un modo tal, que se hace la extracción con la mayor facilidad y comodidad del operado; se emplean tambien otros procedimientos sumamente ventajosos, hijos de su larga práctica en este ramo. Coloca, desde 20 á 100 rs. uno, dientes y dentaduras completas por todos los mejores sistemas conocidos, imitando en toda á los naturales, teniendo todas las condiciones de firmeza y hermosura á la vez que comodidad y duración, garantizando todas sus obras por un tiempo convenido. Empasta las muelas careadas con los mejores y mas permanentes empastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud, conservándolas sin necesidad de extraerlas. Limpia la dentadura sin alterar en nada su esmalte, restituyéndole su primitiva blancura y brillantez, quitándole por este medio el mal olor que despende la boca. Afirma los dientes flojos y movedizos.—Corrige la dentición viciosa de los niños y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista y de la cirugía menor. Tiene polvos, opiatas, cepillos y élixires para la conservación de la dentadura y la acreditada tintura de los Arabes, que calma seguidamente el mas agudo dolor de muelas. Ofrece su gabinete calle del Liceo, núm. 28.

ENSEÑANZA

de aritmética, algebra, geometría, trigonometría rectilínea y dibujo lineal por

D. Juan Caballero y Sanchez, auxiliar facultativo del cuerpo de ingenieros de minas,

bajo el tipo de 30 reales por mes é individuo que la reciba en el Establecimiento, y de 60 si es en su domicilio; haciéndose el pago por trimestres ó mensualidades adelantadas.

Tan luego se reuna un grupo de diez individuos, cada uno de estos tendrá una baja mensual de cuatro reales, que ascenderá á ocho cuando aquel se componga de veinte, y la cual durará lo que permanezcan las causas que la produjeron; y á los padres ó encargados de los que hayan de tomar dichos conocimientos, se advierte que de 2 á 6 de la tarde podrán verse con aquel Señor, en su casa, Madera baja núm. 49, principal. 6=5

CAFE DE LA IBERIA

Este magnífico local con su correspondiente movilario en excelente estado, se arrienda desde el día. La persona que desee adquirirlo podrá acudir á la redacción de este periódico, donde se dará razon.



Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

Gran surtido en camas de bronce do radas.

Idem en cunas y camas de hierro.

Surtido general de ferretería.

Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua.

Bujías transparentes.

Dichas esteéricas.

Cartuchos y tacos para escopetas Lafouhet.

Revolver y cápsulas para los caminos.

Crión vegetal.

Colohones de varias clases.

Cerraduras, pasadores, faltebas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas.

Se reciben encargos para balcones, rejas y canales á precios muy baratos.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 84, calle de Alcolea, antes Puerta Nueva, recientemente obra da y acristalada: para tratar con su dueño D. Rafael Sanchez Notario, calle de Armas, núm. 26.

Venta. La de la aceituna y granada de las huertas de San Gerónimo y unidas. En la contaduría del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar se oren proposiciones.

Almonada. Se hace desde hoy de muebles, ropas, cuadros, alhajas y maderas, en la calle de Azoncaigas, núm. 6. 6=3

Cabildo general. La hermandad de San Rafael celebrará cabildo general el domingo próximo á las cuatro de la tarde en su iglesia, para presentación de cuentas, en que aparecerá el estado de la misma.

Depósitos de conserva de verduras y frutas á los precios de fábrica, de la acreditada Riojana, de D. Manuel Pezo, Calahorra.

Se encuentran para su venta en los establecimientos plaza del mercado, fábrica de Cristal; en la calle Almonas núm. 23 y en la calle Alfayatas núm. 4.

Pimientos morrones, de 4, 2, 25, 2, 50 y 5 rs. bote.

Tomate en pasta, de 4, 2, 25, id. id.

Fritada de ambas cosas, á 2, 25, id. id.

Alcachofas, á 3, 25 id. id.

Melocoton, á 3, 50 y 6 id. id.

Desde 100 botes para arriba, es gratis el embase.

Anuncio interesante. En la calleja sin salida que hay en la calle de Argote (antes del Cuerno) se vende como al año anterior, por cuenta del ganadero, lecho pura de cabra.

Arrendamiento. Se arrienda desde el día por uno ó mas años un pedazo de terreno compuesto de 23 fanegas, sito en la Campiñuela baja, para el disfrute de sus pastos ó sembrarlo. Calle del General Serrano núm. 2 darán razon.

Sombreros. Se ha recibido un gran surtido para señoras, caballeros y niños, de la última novedad; de invierno, y se venden sumamente arreglados: en la calle del Ayuntamiento núm. 6, tienda de Francisco Montoro.

PASTILLAS Y JARABE de CODEINA

DE BERTHE

Pocos medicamentos poseen propiedades tan positivas, ninguno calma con mas seguridad las toses rebeldes de la GRIPE, del CATARRO, de la COQUELUCHÉ, de la BRONQUITIS, de la TISIS y de todas las IRRITACIONES del PECHO.

Nota. Como consecuencia de sus eminentes propiedades, el jarabe de Codeína honora con el primer premio otorgado, ha sido clasificado en el número de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Precaución de las falsificaciones y seguir la firma. Casa BERTHE, 21, rue des Ecoles, y Farmacia central de Francia, 7, rue de Joubert, PARIS, MADRID, SS. ISIDRO FERRER y Cia, MONTEB, 51.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa calle de la Morera, núm. 40, pintada y acris talada: para tratar con su dueño, plazuela de San Juan núm. 7. 6=1

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.